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Llegó marzo y con ello las activida-
des en las 1.050  comunidades edu-
cativas, que volvieron a abrir sus 
puertas a más de 220 mil de estu-
diantes en toda La Araucanía. Para 
ello reactivamos nuestro llamado 
de la campaña nacional “Volvamos 
a Clases ¡Que Nadie Falte!”, con el 
objeto de generar conciencia entre 
familias, comunidades educativas y 
ciudadanía en general sobre la 
importancia que tiene la asistencia 
a jardines, escuelas y liceos, y la 
revinculación de las y los estudian-
tes.

Así, cada una de las instituciones que 
componen el sistema de aseguramien-
to de la calidad de la educación se han 
abocado a lo propio. JUNAEB, por ejem-
plo, se encuentra trabajado arduamen-
te, desde febrero pasado en hacer 
llegar más 149 mil set de útiles escola-
res destinados a los niños y niñas de 
todas las comunidades educativas de 
La Araucanía, al mismo tiempo que, 
como MINEDUC, nos encontramos en 
proceso de distribución de más 681 mil 
textos de estudios a escolares de 1ero 
básico a 4to medio. 

Todos estos esfuerzos con miras a forta-
lecer la matrícula, las condiciones de 
seguridad y protección para las comu-
nidades educativas en su conjunto. 
Porque en las aulas de los jardines, 
escuelas y liceos de La Araucanía 
ningún niño, niña y adolescente puede 
faltar.

El Presidente Gabriel Boric nos 
mandató, durante el periodo estival, 
a desplegarnos y  concentrarnos en 
la preparación para este retorno a 
clases, lo que se tradujo en un reco-
rrido y monitoreo por la distintas 
comunas para conocer el avance de 
los 18 proyectos de conservación de 
infraestructura de escuelas y liceos, 
en cuyas obras en suma se invierten 
$7 mil 356 millones, para mejorar la 
calidad de vida escolar de más de 6 
mil estudiantes. Ello, sumado a la 
adopción de diversas medidas, per-
mitirán garantizar el derecho a la 
educación de niños, niñas y adoles-
centes, así como el resguardo de 
sus trayectorias educativas en todo 
nuestro territorio. 
Superada la primera fase de reacti-
vación educativa, que supuso resol-
ver problemas críticos de ausentis-
mo, pérdida de aprendizajes y des-
vinculación escolar, este año focali-
zaremos los esfuerzos en la expe-
riencia formativa de las y los estu-
diantes, para seguir fortaleciendo 
sus aprendizajes, particularmente, 
en Lenguaje y Matemática, asigna-
turas clave para la comprensión de 
otros contenidos.

Desde 10/03/2025  Hasta 17/03/2025 

“Volvamos a Clases 
¡Que Nadie Falte!”
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Estudiantes de enseñanza preescolar, básica y media 
ingresaron a clases este miércoles 5 de marzo, cum-
pliendo con el calendario establecido por el Ministerio 
de Educación y coordinado por el Departamento de 
Educación Municipal (DAEM) de Pitrufquén.

A primera hora, la Alcaldesa Jacqueline Romero Inzun-
za junto al director del DAEM, Adrián Muñoz Fonseca, 
llegó hasta el sector rural de Los Galpones para dar un 
saludo y compartir este inicio de clases con los estu-
diantes, docentes y directivos de la Escuela Rural de Los 
Galpones.

«Nos encontramos hoy día dando el vamos al año esco-
lar año 2025. Llegamos a dar un saludo mío y de los con-
cejales y concejalas, y decir que quisimos iniciar en el 
sector rural porque son colegios de mucho sacrificio 
para los profesores, para los niños y para los apodera-
dos. El hecho de llegar aquí desde sectores alejados y 
más encima colocar el alma y el corazón para cuidar 
este espacio es de felicitar a todos. Esperamos seguir 
apoyándolos con calidad en la educación lo cual logra-
remos con la participación de todos», indicó la alcaldesa 
Jacqueline Romero.

En tanto esto ocurría, en el frontis de la 
Escuela Unión Latinoamericana, sector 
urbano de Pitrufquén, fiscalizadores del 
Ministerio de Transporte, la Subsecreta-
ría de Seguridad Pública, Carabineros y 
Seguridad Municipal, en coordinación 
con el Departamento de Educación Mu-
nicipal de Pitrufquén y el gremio del 
transporte escolar local, realizaron un 
operativo de fiscalización preventiva a los 
microbuses utilizados para el transporte 
de estudiantes de la comuna.

A la actividad asistió el Coordinador 
Regional de Seguridad Pública del Minis-
terio del Interior, Alfonso Sagredo, quien 
destacó «la necesidad que todos los con-
ductores puedan cumplir con todo lo 
que exige el Ministerio de Transporte 
para poder trasladar de manera segura a 
los estudiantes».
En tanto, Francisco Sánchez, Capitán de 
la Quinta Comisaría de Pitrufquén, 
afirmó que «es necesario que los con-
ductores del transporte escolar sepan 
que no deben usar celular a la hora de 
conducir, contar con un asistente si 
transporta a más de cinco niños y/o 
niñas; tener en buen estado los cinturo-
nes de seguridad y balizas y otras medi-
das relevantes para poder cumplir con 
un servicio seguro y cómodo para los 
usuarios».

A nivel municipal se estima que unos dos mil 
alumnos y alumnas ingresaron en los  estable-
cimientos municipales existentes en la 
comuna.

FISCALIZACIÓN

Estudiantes ingresan a clases y autoridades fiscalizan al
 transporte escolar en Pitrufquén
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CESFAM de Pitrufquén suministra más de 300 dosis de vacunas 

contra la influenza en primeros días de campaña de invierno 2025
Entre la población objetivo de esta campaña de inmuni-
zación se encuentra el personal de salud, personas de 
60 y más años, personas con patologías crónicas –entre 
los 11 y 59 años- portadores de algunas condiciones de 
riesgo, entre otras.

Otra vacuna que está disponible es 
contra el Virus Respiratorio Sincicial 
(VRS), destinada a los Recién nacidos, 
Lactantes nacidos a partir del 1 de octu-
bre del 2024 y Lactantes de riesgo.

Cabe señalar que una vez vacunado se 
recomienda beber bastante agua y en 
caso de inflamación y/o dolor en la zona 
de punción se deben poner paños con 
agua en el lugar.

Recomendaciones Luego de Vacunarse

El CESFAM de Pitrufquén ha tenido un inicio positivo en 
estos primeros días de Campaña de Invierno 2025 con la 
vacunación contra La Influenza, suministrando hasta el 
momento más de 300 dosis de inmunización contra la 
enfermedad.
El horario de atención es de lunes a jueves de 08:30 a 
16:15 horas y el viernes de 08:30 a 15:15 horas, en horario 
continuado, en vacunatorio del establecimiento de 
salud.
El público objetivo de esta campaña de vacunación es el 
Personal de salud (públicos, privados e independientes), 
Personas de 60 y más años, Personas con patologías 
crónicas -entre los 11 y 59 años- portadores de algunas 
condiciones de riesgo, Gestantes en cualquier etapa del 
embarazo, Niños y niñas desde los 6 meses hasta 5° año 
básico (independiente de la edad), Estrategia capullo 
para familias de lactantes prematuros de 37 semanas de 
gestación, Estrategia capullo para familiares de lactan-
tes inmunosuprimidos (menores de 6 meses de edad), 
Docentes y asistentes de la educación preescolar y esco-
lar hasta 8° año de enseñanza básica, Cuidadores (as) de 
adultos mayores y funcionarios de los establecimientos 
de Larga Estadía para Adultos Mayores (ELEAM) y Traba-
jadores (as) de avícolas, ganaderas y criaderos de cerdo.

Además este miércoles se comenzó la 
vacunación contra el SARS-COV-2, sumi-
nistrando más de 40 vacunas.

En este caso el público objetivo es Per-
sonal de salud públicos y privados, Per-
sonas de 60 y más años, Gestantes en 
cualquier etapa del embarazo, Personas 
con patologías crónicas desde los 6 
meses, Personas inmunocomprometi-
das desde los 6 meses y Cuidadores (as) 
de adultos mayores y funcionarios de los 
Establecimientos de Larga Estadía para 
Adultos Mayores (ELEAM).

Vacuna COVID
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El alcalde de Freire José Colihuil, junto a profe-
sionales de la secretaría de planificación de la 
comuna, se trasladó hasta las oficinas del 
Gobierno Regional para ingresar dos proyectos 
de interés local factibles de ser financiados a 
través de los fondos de iniciativa local, Fril.

“Esperamos que estos proyectos sean analizados y 
aprobados prontamente por el Gobierno Regional. 
Tenemos una importante cartera de iniciativas 
que son urgentes, que han sido demandadas por 
la comunidad y que gracias al trabajo que está 
desarrollando el equipo Secpla, estamos en condi-
ciones de presentar a diferentes fuentes de finan-
ciamiento. Creemos que la respuesta será positiva 
y tenemos fe en que prontamente podremos 
entregar buenas noticias a nuestros vecinos y veci-
nas”, finalizó el alcalde.

Esta línea de financiamiento tiene como objeti-
vo apoyar proyectos de infraestructura comunal, 
que mejoren la calidad de vida de la población 
más pobre de la comuna y que dicha iniciativa 
tenga presente el componente de participación 
ciudadana y género. En este contexto, el edil 
encargó al Secpla de la municipalidad, diseñar 
dos iniciativas destinadas a construir una 
techumbre para la cancha sintética de la locali-
dad de Radal, y en segundo término, realizar 
obras de mejoramiento en la plaza José Donat 
de Freire.

Con una visita realizada a la localidad de 
Radal por parte del Alcalde de Freire, 
José Colihuil, junto a equipos técnicos 
de Secpla y de la oficina de Obras del 
municipio, se dio inicio a las trabajos de 
medición y evaluación de diversas arte-
rias en la localidad de Radal, con el obje-
tivo de generar un proyecto destinado a 
pavimentar algunas de las calles de 
acuerdo a las necesidades dadas a 
conocer por los habitantes del sector.

Por su parte, el edil agregó que “este tipo de proyectos se 
han realizado en otros territorios de la región con finan-
ciamiento del Serviu, y esperamos que con el levanta-
miento que comienza hoy y el posterior diseño, podamos 
tener los recursos que nos permitan dar solución a una 
de las principales demandas de los vecinos y vecinas de 
Radal. Mientras tanto estaremos realizando trabajos de 
mejoramiento parcial a la espera de concretar este pro-
yecto. Serán tres proyectos de aproximadamente mil 500 
millones de pesos, y que esperamos tengan una positiva 
respuesta para iniciar prontamente esta iniciativa”.

Patricio Mora, Secpla de la municipali-
dad, explicó que “con estas tareas pode-
mos iniciar el diseño del proyecto que 
incluye las principales calles de Radal. 
Tenemos un cronograma de trabajo que 
implica el ingreso de la iniciativa a más 
tardar el último día hábil de junio en el 
Serviu, para posteriormente esperar la 
aprobación antes de finalizar el mes de 
septiembre, lo que esperamos nos per-
mita iniciar las obras en el año 2026”.

Inician mediciones topográficas para pavimentación de 
calles de Radal

Municipio de Freire ingresó dos proyectos de infraestructura 
urbana al Gobierno Regional
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La Municipalidad de Gorbea comunica que a 
partir de marzo comenzara a desarrollarse el Plan 
de Manejo Forestal en el Parque Ecológico La 
Aguada. Estos se llevarán a cabo durante un perío-
do de 5 meses, periodo durante el cual el parque 
permanecerá cerrado.
El Programa de Medio Ambiente de la DAOMA, ha 
adjudicado fondos del Proyecto +Bosques, iniciati-
va ejecutada en Chile por CONAF con el apoyo de 
FAO, para la restauración del Parque Ecológico La 
Aguada en Quitratúe.

Se realizará la eliminación progresiva de especies 
exóticas como pino, eucalipto y aromo, permitien-
do la recuperación del bosque nativo mediante la 
plantación de 1875 plantas. Además, se hará un 
seguimiento para asegurar el éxito de la reforesta-
ción y restauración ecológica.

Las labores en terreno comenzarán en marzo de 
este año y se desarrollarán durante un período de 
5 meses, de acuerdo con el plan de manejo esta-
blecido. 
Importante: Durante este período, el parque per-
manecerá cerrado. Agradecemos su comprensión 
y colaboración.

 ¿En qué consiste este proyecto?

Municipalidad de Gorbea Informa: Se Inicia Plan de 
Manejo Forestal en el Parque Ecológico la Aguada

Inicio de trabajos

El Proyecto +Bosques es una de las iniciativas 
de gestión forestal más grandes del mundo 
para la recuperación del bosque nativo, bajo el 
enfoque REDD+. Su objetivo es reducir las emi-
siones causadas por la deforestación y la 
degradación de los bosques. Este proyecto nos 
permitirá avanzar en la restauración del 
Parque Ecológico La Aguada, Quitratúe.

Con esta iniciativa, reafirmamos nuestro com-
promiso con la conservación del medioam-
biente, la biodiversidad y la lucha contra el 
cambio climático.

¡Cuidemos juntos nuestro entorno para un 
futuro más verde y sostenible!

¿Por qué es importante?



La historia dirá que debieron pasar muchos años para 
que el Agrupación Folklórica Quitral de Pitrufquén, 
semillero de folcloristas y cuequeros en este rincón del 
país, tuviera una sede cultural y social propia donde 
poder impartir su arte y desarrollar sus actividades.

Fue este viernes que la magia se hizo presente y se 
realizó el corte de cinta de esta sede cuya inversión 
superó los 200 millones de pesos financiados por el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo.
La inauguración fue una fiesta con la presencia de la 
alcaldesa Jacqueline Romero y la SEREMI de Gobierno, 
Verónica López- Videla, además del diputado Henry 
Leal y los concejales Víctor Sandoval, Valeria Brun, 
Pedro Lizama, Osvaldo Villarroel y Luis Maricán, 
además de los integrantes del conjunto y del Ballet 
Folklórico de Pitrufquén. 

Con el tradicional pie de cueca comenzó 
esta inauguración que tuvo como princi-
pal figura al presidente y uno de los funda-
dores de la Agrupación, Cipriano Saldía, el 
popular "Tío Pipo", quien en su alocución 
mencionó: "Agradezco al Gobierno, al 
Gobierno Regional, el Minvu y el municipio 
y quiero decir acá tenemos participación 
de toda la gente de Pitrufquén y es nues-
tro compromiso cuidar y embellecer esta 
sede a fin de enaltecer y dignificar a este 
barrio Ultra Estación que a veces poco nos 
miran".

Por último, la alcaldesa Jacqueline 
Romero valoró esta entrega como el final 
feliz de un esfuerzo de muchos actores y 
voluntades políticas. “Esto fue fruto de 
gestiones que se realizaron a todo nivel. 
Hoy por fín Quitral tiene su sede propia y 
como ex quitralina me siento feliz que se 
haya logrado este hermoso espacio comu-
nitario con una infraestructura maravillo-
sa. Como municipio seguiremos apoyando 
a las distintas organizaciones en sus pro-
yectos”, concluyó.
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Y el sueño se cumplió... agrupación folklórica Quitral inauguró su 

nueva sede social y cultural en Pitrufquén 
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Multitudinaria despedida a Sofía Navarrete Contreras, 

joven atleta de Pitrufquén
Este viernes 7 de marzo, la comunidad de Pitruf-
quén se reunió en una emotiva y multitudinaria 
despedida para rendir homenaje a Sofía Navarrete 
Contreras, la joven atleta que falleció el pasado 
miércoles tras una dura batalla contra el virus 
Hanta. Vecinos, estudiantes, compañeros, amigos 
y familiares se congregaron para darle el último 
adiós a quien fuera un orgullo para la comuna, 
destacándose en la marcha atlética a nivel nacio-
nal e internacional.

La despedida comenzó con una misa en la Parro-
quia San Juan Evangelista, donde familiares y 
cercanos expresaron su profundo dolor, pero tam-
bién el orgullo por la vida y trayectoria de Sofía. 
Posteriormente, su cortejo fúnebre recorrió distin-
tas calles de la comuna, pasando por su hogar y 
por el Liceo Bicentenario de Ciencias y Humanida-
des, donde se graduó el año pasado.

Sofía Navarrete Contreras, de 18 años, soñaba 
con ser masoterapeuta y continuar su carrera 
en la marcha atlética, disciplina en la que repre-
sentó a Chile en campeonatos en Brasil, Perú, 
Paraguay y Argentina. Su talento y dedicación 
la convirtieron en una promesa del deporte, 
dejando en alto el nombre de su comuna y su 
país.
Pero más allá de sus logros deportivos, Sofía fue 
una joven reconocida en vida por su espíritu 
resiliente y sus ganas inquebrantables de 
seguir adelante. Siempre trabajó para alcanzar 
sus objetivos y no se rendía ante las dificulta-
des. Junto a su madre, con quien tenía un lazo 
muy fuerte, trabajaban en lo que fuera necesa-
rio para salir adelante, siempre apoyándose 
mutuamente. 

Era una joven alegre y con grandes sueños por 
cumplir. Su calidez y generosidad hicieron que 
muchas personas la recordaran no solo como 
una talentosa atleta, sino también como 
alguien que dejó huella en la comunidad por su 
bondad y compromiso.

En el establecimiento, sus excompañeros y profe-
sores la esperaron para rendirle un homenaje. 
Durante la ceremonia, se anunció que el gimnasio 
del liceo llevará su nombre, en honor a su destaca-
da carrera deportiva, que trajo numerosas meda-
llas y trofeos a Pitrufquén.

Un adiós lleno de reconocimiento 
y cariño

Una promesa del deporte 
que partió demasiado pronto
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Lamentablemente, en los últimos días de febrero, comenzó a pre-
sentar síntomas del virus hanta. Fue atendida en el  hospital de 
Pitrufquén donde se le realizó un test rápido el cual salió positivo, 
siendo derivada al Hospital Regional de Temuco, donde permane-
ció en la UCI hasta su fallecimiento el miércoles, producto de una 
falla multiorgánica. Su familia y amigos habían iniciado una cam-
paña para recolectar sangre, pero pese a los esfuerzos médicos, su 
estado se agravó irreversiblemente.

Desde la Seremi de Salud de La Araucanía informaron que se 
están realizando las investigaciones para determinar el posible 
lugar y circunstancias en las que Sofía se contagió con el virus 
hanta. Este tipo de contagios, que se producen principalmente 
por contacto con excrementos de roedores silvestres en zonas 
rurales, son objeto de un monitoreo riguroso por parte de las auto-
ridades sanitarias para evitar nuevos casos.

La repentina partida de Sofía deja un profundo pesar en la 
comuna de Pitrufquén y en el mundo del atletismo, pero también 
un legado de esfuerzo, perseverancia y pasión por el deporte. Su 
historia será recordada por sus logros y por el impacto que tuvo en 
quienes la conocieron y compartieron su camino.
Pitrufquén despidió a una de sus hijas más queridas, con el com-
promiso de mantener vivo su recuerdo y honrar su memoria en 
cada paso que den las nuevas generaciones de atletas.

Investigación en curso sobre el contagio

El legado de Sofía



10 Desde 10/03/2025  Hasta 17/03/2025 NDS
91 familias del comité "Nuevo Renacer" de Pitrufquén 

recibieron las escrituras de su casa propia
Alegría, orgullo y lágrimas... Todos los senti-
mientos se dieron cita en el Centro Cultural 
de Pitrufquén con la entrega de las escritu-
ras a los vecinos y vecinas del comité 
"Nuevo Renacer",  que acreditan que son 
propietarios de su casa propia.

Al año, y gracias al compromiso municipal y de la 
alcaldesa Romero, el comité logra un terreno con 
el cual postula el año 2021, siendo seleccionado 
para el subsidio el año 2022. Actualmente, la obra 
está ejecutada en un 100% y recepcionada confor-
me por todos los organismos correspondientes, 
siendo entregada a sus beneficiarios el pasado 
mes de junio de 2024.

La alcaldesa Jacqueline Romero indicó: "estoy 
muy contenta por este comité que en corto 
tiempo logra su casa propia. Esto habla muy bien 
del nivel de organización del comité y de sus diri-
gentas quienes golpearon muchas puertas. Por 
nuestra parte estamos contentos de haber contri-
buido con un granito de arena", señaló. 

"Es un trabajo que se inició el año 2020 y que se 
desarrolló en cuatro años. La verdad que es un 
tiempo récord más cuando había soluciones 
variadas que incluso consideraba a personas con 
movilidad reducida, lo que habla que como Minis-
terio estamos por avanzar rápido en soluciones 
habitacionales para todas las familias", indicó 
Ramón Candia, en representación de SERVIU 
Regional.

Por último, Maricel Ibarra, presidenta del comité 
expresó sentirse feliz por el logro: "Estoy feliz por 
este logro como dirigente porque golpeamos 
muchas puertas y estuvimos siempre unidos en 
por este proyecto de casa propia que hoy se hace 
una realidad. Ahora debemos juntos convivir 
como vecinos".

La actividad contó con la presencia de 
autoridades encabezadas por la alcaldesa 
Jacqueline Romero; el Jefe de Gabinete de 
SERVIU Regional, Ramón Candia; los dipu-
tados Stephen Schubert, Miguel Becker y 
Henry Leal, además de los concejales 
Pedro Lizama, Luis Maricán, Valeria Brun y 
Osvaldo Villarroel y la presidenta del 
comité favorecido, Maricel Ibarra, además 
de todos los beneficiarios.
El proyecto habitacional, que consideró la 
construcción de 92 viviendas, beneficia a 
familias que están en el 40% más vulnera-
bles del Registro Social de Hogares, y que 
no contaban con una solución habitacio-
nal. Así también fueron favorecidos perso-
nas con movilidad reducida y discapacidad 
parcial.
Para el SERVIU Regional, la solución de 
este comité se desarrolla en tiempo récord, 
ya que el comité recién se conformó el año 
2020 con el apoyo de la Municipalidad de 
Pitrufquén y el patrocinio de la entidad 
Proyexta Asesoria Habitacional Spa. 
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Luego de 39 años de historia, el conocido restau-
rante Crismalú de Pitrufquén cerró definitivamen-
te sus puertas. Su dueño, Ricardo Jiménez, anun-
ció con alegría y nostalgia que el icónico local dará 
paso a un nuevo mini mercado, que se integrará 
con la botillería y el mini mercado Ice ya existentes 
en el lugar. 

Ricardo Jiménez recuerda con emoción los inicios 
de Crismalú. Desde joven sintió interés por el 
comercio y comenzó vendiendo frutas frente al 
servicentro “Esso”, que se llamaba en aquellos 
años. Con esfuerzo y el apoyo de su madre, logró 
adquirir un local comercial en calle Bilbao, frente a 
la Plaza de Los Héroes, donde nació el restaurante 
Crismalú.

Durante años, el lugar fue punto de encuentro 
para clientes fieles, amigos y comerciantes de la 
zona.
El restaurante no solo fue su fuente de trabajo, 
sino también su escuela de vida. Ricardo destaca 
que estos 39 años le permitieron aprender y cono-
cer lo que es realmente el negocio, ya que nunca 
se sintió cómodo trabajando de manera patrona-
da. Esta independencia le dio la energía y el ánimo 
para abrir Crismalú, un lugar donde pasó la mayor 
parte de su vida, vio crecer a sus hijos y compartió 
innumerables anécdotas, fiestas y encuentros con 
amigos.

Uno de sus recuerdos más entrañables es cómo 
su restaurante se convirtió en un espacio de 
reunión para los amantes del fútbol. Instaló tele-
visores y fue mejorando la señal con nuevas 
antenas, permitiendo que tanto los clientes 
como los transeúntes pudieran disfrutar de los 
partidos a través de los ventanales del local. 
“Abríamos las ventanas para que la gente 
pudiera ver los partidos desde afuera porque 
todo el espacio se llenaba. Fueron muy bonitos 
tiempos”, señala.
El nombre «Crismalú» proviene de Argentina, 
recomendado por amigos del país vecino. Hoy, 
Ricardo cierra este capítulo con gratitud hacia 
todos quienes fueron parte de esta historia y da 
paso a un nuevo desafío: un mini mercado que 
administrará junto a su hija. Este nuevo espacio 
ofrecerá abarrotes, panadería, productos con-
gelados, carnes, artículos de aseo y continuará 
con la frutería y botillería ya establecidas.

El nuevo negocio abrirá todos los días con un 
horario extendido, brindando un espacio accesi-
ble y conveniente para la comunidad de Pitruf-
quén. Para Ricardo, es motivo de alegría poder 
iniciar esta nueva etapa junto a su hija, con 
quien compartirá su experiencia y seguirá ade-
lante en el mundo del comercio.

Cierre de Restaurante Crismalú en Pitrufquén tras 39 años 
para dar paso a un nuevo mini mercado 



12 Desde 10/03/2025  Hasta 17/03/2025 NDS

El Servicio Agrícola y Ganadero de La 
Araucanía se reunió con diferentes 
actores del rubro papero para invitarlos 
a conocer y participar de la consulta 
pública vigente sobre la actualización 
de la "Resolución que establece los 
requisitos y obligaciones para la pro-
ducción y comercialización de semilla 
corriente de papa”.

Favorecer el manejo

La directora del SAG Araucanía, Ruth 
Arévalo en conjunto con el seremi de 
Agricultura, Héctor Cumilaf y la directo-
ra de INIA Carillanca, Claudia Osorio, se 
reunieron con productores y producto-
ras para informar los cambios a la nor-
mativa que se proponen institucional-
mente e incentivar su participación de 
la consulta pública, aportando con sus 
experiencias, observaciones que contri-
buyan a fomentar el establecimiento 
de semilleros corrientes de papa.

“El rubro de la papa es una importante 
actividad productiva en nuestra región, 
por ello el SAG a través de una consulta 
pública está realizando una actualiza-
ción sobre los requisitos para los semi-
lleros corrientes de papa. Queremos 
tener una normativa a la altura de los 
tiempos, por ello necesitamos la 
opinión y las inquietudes de todas las 
agricultoras y los agricultores, que 
están dedicados a la producción de 
semillas de papa, en La Araucanía”, 
explicó el seremi de Agricultura, Héctor 
Cumilaf.

La consulta que se encuentra disponible en la página web 
del SAG y finaliza el 31 de marzo de 2025, propone introdu-
cir medidas que favorezcan el manejo fitosanitario y la 
trazabilidad de las semillas de papa corriente, además de 
fortalecer y estandarizar las capacidades técnicas de los 
productores y productoras de semillas de papa respecto 
de la normativa vigente.

Por su parte, el coordinador regional del programa de Sani-
dad de la Papa, Isaul Saavedra,  enfatizó que con este pro-
yecto de resolución que establece los requisitos y obliga-
ciones para la producción y comercialización de semilla 
corriente de papa se busca promover y fortalecer paulati-
namente el proceso de producción de semilla corriente 
hacia una semilla de mejor calidad, contribuyendo a que 
los productores y productoras de semilla corriente tengan 
mejores herramientas para manejar fitosanitariamente sus 
producciones.

Uno de los puntos de la nueva propuesta que llamó la 
atención de los productores/as fue la inscripción de pro-
ductores/as de semilla corriente de papa y responsabilida-
des, ya que para la inscripción se requiere un representan-
te técnico con curso SAG aprobado. En este marco, el coor-
dinador regional del programa de Sanidad de la Papa 
aclaro que el representante técnico puede ser un externo o 
el mismo agricultor/a fortaleciendo la labor de producto-
res/as de semilla corriente de papa, quienes mayoritaria-
mente pertenecen a la agricultura familiar campesina, 
normativa que reconoce sus experiencias y fortalece 
nuevas capacidades para la producción.

El llamado es a informarse y participar 
de la consulta, fortaleciendo la manten-
ción del Área libre de Plagas Cuarente-
narias de la papa y aprovechar el bene-
ficio entregado por ley de ser parte de 
la zona semillera de papa del país, 
aumentando así las potencialidades de 
este rubro que para muchas familias 
campesinas de la región constituye su 
único ingreso económico familiar.

Hasta fin de marzo es la consulta pública a productores de papas de La 
Araucanía sobre actualización de requisitos para semilleros



En febrero de 2023 a causa de los incendios 
forestales que afectaron la zona, la Escuela 
Municipal Pangueco resultó completamen-
te destruida obligando a sus 14 estudiantes 
a trasladarse a otro establecimiento del 
sector como parte del Plan de Contingencia 
establecido por el Ministerio de Educación.

En dicho contexto, el Delegado Presidencial Regional, 
Eduardo Abdala, destacó esta inauguración que junto 
con dar respuesta a una necesidad de la comunidad 
educativa muestra los alcances del trabajo manco-
munado “Con esta entrega se demuestra que cuando 
nos ponemos de acuerdo, cuando nos salimos de 
nuestros espacios propios y nos ponemos en los zapa-
tos del otro y en las necesidades del otro, somos capa-
ces de grandes logros como este”.

Por su parte, Ignacio Serrano, director ejecutivo de 
Desafío Levantemos Chile señaló “Sabemos que la 
educación es una verdadera emergencia, una necesi-
dad urgente de la cual debemos hacernos cargo. Ver 
a los niños y niñas de Pangueco poder asistir a clases 
no solo es un beneficio para ellos, sino también para 
sus familias y para toda la comunidad. Hoy, reafirma-
mos que cuando trabajamos juntos, en colaboración 
público-privada, y con la gestión adecuada, podemos 
lograr grandes cambios”.

Sentado en una de las sillas de la nueva Escuela, 
Julián Suárez Silencio, director representante de CAF, 
indicó “Hoy, 6 de marzo del 2025, cumplimos dos años 
de trabajo en Chile y qué mejor que conmemorarlo de 
esta manera. Es un banco multilateral que trabaja 
justamente en favor de las agendas de desarrollo sos-
tenible y de integración regional de América Latina y 
el Caribe. Cuando se habla de desarrollo, no se puede 
hablar de desarrollo, no podemos pensar el desarrollo, 
si no focalizamos en los niños y niñas, en el presente y 
en el futuro de América Latina y el Caribe. (…) este es 
el tipo de iniciativas que queremos apoyar”.

Entre las acciones posteriores a la emergen-
cia, se estableció una mesa técnica de traba-
jo con la Municipalidad de Galvarino, Sere-
mía de Educación de La Araucanía y Desafío 
Levantemos Chile para la elaboración del 
proyecto a construir, según la normativa 
vigente en cuanto a infraestructura educati-
va del Mineduc, la que permitió la ejecución 
de obras de la escuela y proyecto de abaste-
cimiento de agua por parte de Desafío, 
mientras que el Mineduc, a través de la 
Dirección de Educación Pública financiaron  
el proyecto sanitario y el equipamiento de la 
escuela, y finalmente el proyecto de habili-
tación de espacios exteriores fue financiado 
con fondos otorgados a través de un PMU 
(proyecto de mejoramiento urbano) de la 
Subdere.

Lo inédito de la alianza está en que junto a 
las instituciones del Estado, se apalancaron 
recursos desde instancias como Antofagas-
ta Minerals (AMSA) y el Banco de Desarrollo 
de América Latina y el Caribe (CAF) por un 
monto de $305.607.500 aproximadamente 
para la construcción de 187,33 m2 .

13Desde 10/03/2025  Hasta 17/03/2025 NDS

Inauguran moderna escuela en zona rural
 de Galvarino
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En la ceremonia encabezada por el alcalde Labraña, se destacaron a mujeres empren-
dedoras, dirigentas sociales, autoridades ancestrales, deportistas, educadoras, artistas y 

profesionales de diversas áreas, quienes han contribuido al desarrollo de la comuna.

En el marco de una nueva conmemoración del día internacio-
nal de la mujer, el municipio de Cholchol, encabezado por el 
alcalde Álvaro Labraña, llevó a cabo una simbólica ceremonia 
con el objetivo de homenajear y reconocer a 70 mujeres líde-
res, quienes, desde diversos ámbitos, han contribuido signifi-
cativamente al desarrollo de la comuna. 

Yanina Torres, dirigente de la junta de 
vecinos Los Alerces, agradeció la invita-
ción y destacó la importancia de contar 
con estos espacios que permiten visibili-
zar el trabajo de tantas mujeres, “una 
excelente instancia donde se tocaron 
muchos puntos y donde muchas muje-
res pudieron contar sus problemáticas, 
también por qué es tan importante ser 
mujer, y yo creo que nunca se había 
hecho esta instancia antes en las otras 
administraciones, así que muy agradeci-
da, muy contenta de que don Álvaro, 
nuestro alcalde haya creado esta instan-
cia para todas nosotras, un espacio 
donde hemos logrado visibilizar nuestro 
trabajo y nuestra contribución a la 
comuna”
Por su parte, Teresa Lienqueo, represen-
tante del mundo mapuche y emprende-
dora, dijo que, “es muy bueno lo que está 
haciendo el municipio y don Álvaro 
Labraña con todas las mujeres de la 
comuna, reconocer su valor, por que 
nosotras somos muy esforzadas y espero 
nunca se pierda esto”
Cabe destacar que la actividad contó, 
además, con la participación de los con-
cejales, Bernardita Viscarra, Alejandra 
Mellico e Ismael Cayul, quienes, junto a la 
primera autoridad comunal, destacaron 
el aporte de las mujeres en la historia de 
Cholchol. 

Durante la jornada se destacó el trabajo de múltiples muje-
res, las que, a través de los años, han impactado positivamen-
te la vida de muchas personas. Entre ellas, estuvo presente la 
ex alcaldesa de Cholchol, Violeta Cea, quien fue la primera 
mujer en el cargo. A su vez, participaron autoridades ances-
trales y territoriales, representantes de juntas de vecinos y 
agrupaciones sociales, deportistas, artistas, dirigentas socia-
les, emprendedoras, ex directoras de establecimientos edu-
cacionales y profesionales del área de la salud, entre varias 
otras mujeres líderes quienes, han inspirado a sus comunida-
des y son un ejemplo para seguir. 

Al respecto, el alcalde de Cholchol, Álvaro Labraña, dijo que, 
“hoy hemos querido homenajear a todas las mujeres de 
nuestra comuna, a través de 70 mujeres líderes, quienes, 
lograron abrir el camino para que tantas otras mujeres de 
Cholchol pudiesen desarrollarse en diversos ámbitos, entre 
ellas, estuvo la exalcaldesa, también estuvieron ex directoras 
de establecimientos educacionales, autoridades tradiciona-
les, dirigentes sociales y esto es porque nosotros tenemos un 
compromiso de poder apoyarlas y vamos a seguir haciendo 
este trabajo para impulsar a todas nuestras mujeres que con-
tribuyen significativamente al desarrollo de Cholchol  y 
espero que sigan por supuesto, luchando por sus derechos, 
estamos aún al debe con todas las mujeres, así que yo las 
instó a que puedan seguir defendiendo sus derechos y sin 
duda,  acá van contar con un alcalde que siempre va a apo-
yarlas”.

Municipio de Cholchol conmemora el día internacional de la mujer 
reconociendo a 70 mujeres líderes de la comuna
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Pensando en los tradicionales gastos del tercer mes del año, la sanitaria recordó 
las distintas opciones que tienen los usuarios con dificultades económicas, ya sea 

aplazando el pago de su deuda o suscribiendo convenios de pago.

Marzo, mes de gastos. Esta época suele ser uno de 
los más complejos para los bolsillos de los hogares 
debido a los gastos de relevancia que deben 
enfrentar, es por ello que Aguas Araucanía relanzó 
su campaña de aplazamiento de pago, como una 
forma de aliviar el bolsillo de las familias de la 
región.
Diego Parada, Jefe Departamento Comercial y 
Cliente de la sanitaria señaló que desde el año 
2014, la compañía habilitó el beneficio de aplazar 
el pago, que puede realizarse por los distintos 
canales que mantiene la compañía.  Este benefi-
cio consiste en postergar el pago de la boleta, 
hasta el día antes de la próxima facturación. Lo 
anterior sin ningún costo para el usuario. “Cree-
mos que este mes en que todas las familias 
enfrentamos mayores gastos, nuestros clientes 
pueden optar por aplazar su pago y así no generar 
una deuda que posteriormente sea más difícil de 
pagar”, dijo.

Asimismo, el ejecutivo destacó que continúan 
promoviendo los convenios de pago para aque-
llos usuarios que cuenten con deudas. “Se trata 
de una forma efectiva para ponerse al día, 
porque además dependiendo de su situación 
económica, pueden optar a convenios sin intere-
ses o con bajos montos de pie”, acotó.

Quienes deseen optar por aplazar el pago o sus-
cribir convenios pueden comunicarse al call 
center de la compañía 600 200 4545, ingresar al 
sitio web www.aguasaraucania.cl o acudir a un 
Centro de Atención de Clientes de la sanitaria.

Llegó marzo y Aguas Araucanía relanzó 
campaña “aplaza tu pago”
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